



10 de febrero de 2023
no. 02

México

Reprobamos y condenamos enérgicamente el lamentable hecho de violencia suscitado el día de hoy, en Tierra Blanca Copala, en donde fueron asesinadas tres personas de esta comunidad - febrero 09, 2023, MULTI

El día de hoy, 09 de febrero se tenía programada una mesa de trabajo en el Palacio de Gobierno de Oaxaca, con el gobierno del Estado de Oaxaca y el gobierno federal (SEGOB) con la finalidad de acordar una próxima fecha para darle cauce a la #VisoriaDePaz en Tierra Blanca Copala, como parte de los acuerdos generados en las diversas mesas de trabajo que se han realizado desde el 04 de enero del 2023. Sin embargo un par de horas antes de la instalación de la mesa, se genera este lamentable hecho en la comunidad de Tierra Blanca Copala.

AMLO anuncia cuatro nuevos parques eólicos en corredor del Istmo de Tehuantepec - febrero 09, 2022, Educa

Estos 4 parques industriales pertenecen tan solo a la primera ronda de 10 licitaciones ya otorgadas a EU para establecer parques industriales en el Istmo. Cabe recordar que el pasado 2 de febrero el presidente publicó en el Diario Oficial dos decretos que consolidan la expropiación de 412 hectáreas de tierras comunales en Ciudad Ixtepec y 502 en Santa María Mixtequilla, aún falta el decreto expropiatorio de 300 hectáreas de tierras de El Pitayal, en la comunidad de Puente Madera, del municipio de San Blas Atempa, quienes se han movilizad a fin de defender su territorio ante estas licitaciones, sin embargo han enfrentado diversas formas de criminalización por estas acciones.

Piden investigar aumento desmedido en la superficie cultivada de aguacate - febrero 07, 2023, La Jornada

Esto implica huertas del fruto en 150 mil hectáreas registradas y el reconocimiento a 43 municipios dentro de la franja aguacatera de los 22 municipios que se incluían en dicha franja en 2017. Sumado a ello, resalta, hay productores no asociados a la Apeam que estarían sembrando una superficie igual o superior que podría llegar a 300 mil hectáreas.

Comienza en BC la consulta indígena sobre derechos electorales - febrero 06, 2023, La Jornada

En esta etapa participaron cientos de indígenas, autoridades tradicionales y comunitarias, lo mismo que representantes de los siete municipios de la entidad integrantes de comunidades originarias ku'ahle, cochimi, paipai, kiliwa, cucapá y kumiai; de etnias provenientes de otros estados (nahuas, mixtecos, ñañús, purépechas, zapotecos, mazahuas, triquis, coras y nahuaxi), así como afroamericanos.

Teme el Cecop que el gobierno pretenda reactivar el proyecto de La Parota - febrero 06, 2023, El Sur

Nos oponemos a que se construya el puente en el Carrizo porque primero habían dicho que sería en Cacahuatpec y ahora lo quieren hacer donde iban a construir la segunda o tercer cortina de la presa, dice en asamblea Marco Suárez. Pide audiencia con la gobernadora y considera que el gobierno municipal y estatal van rumbo a un gobierno fallido, autoritario y represor.

Deficiente cobertura del programa para los pueblos indígenas, señala Auditoría Superior - febrero 05, 2023, La Jornada

La auditoría, que comprendió la revisión del diseño del Probiipi, así como su eficiencia, eficacia y economía, señala que el INPI atendió a 110 mil 449 pobladores de regiones prioritarias, equivalentes a 2.1 por ciento del total de personas que se encontraron en dichas zonas (5 millones 397 mil 332), resultado que se encontró por debajo de la meta de atender a 10 por ciento.

Solidaridad con los defensores del bosque de la Sierra norte de Puebla - febrero 03, 2023, Consejo Tiyat Tlali

Las organizaciones que integramos el Consejo Tiyat Tlali para la defensa del territorio en la sierra

Latinoamérica

Gobierno de Mendoza desconoce al Pueblo Mapuche para abrir paso a las petroleras - febrero 10, 2023, Desinformémonos

El INAI reconoció la ocupación territorial a tres comunidades mapuche en el sur mendocino, tras un largo proceso ajustado a la legislación vigente. La reacción del gobierno de Rodolfo Suárez (UCR) y del sector empresarial es una dura campaña que niega la historia, los derechos indígenas y anticipa una persecución a las comunidades por las tierras concesionadas para la explotación petrolera.

Brasil expulsa a mineros ilegales de territorio yanomami - febrero 08, 2023, APN

Gente implicada en el dragado ilegal en busca de oro huyó del territorio a pie. La operación podría tomar varios meses. Se cree que hay unas 20.000 personas dedicadas a esta actividad, conocidas localmente como garimpeiros, que suelen usar mercurio tóxico para separar el oro. Unos 30.000 yanomami viven en el territorio indígena más grande de Brasil, que abarca una zona aproximadamente del tamaño de Portugal y cubre partes de los estados de Roraima y Amazonas en el noroeste de la Amazonía brasileña.

Honduras. Testimonio de militar imputado revela patrón de violencia generalizado contra pueblo Lenca - febrero 08, 2023, Resumen Latinoamericano

El abogado del Bufete Estudios para la Dignidad, Lester Castro, manifestó a Criterio.hn que en su testimonio, Saravia indicó que él formaba parte de “una misión por parte del Batallón de Ingenieros en la comunidad de Río Blanco”, cuya “misión específica [...] era dar protección a las instalaciones de Sinohydro y las personas que estaban trabajando en el plantel”.

Ecuador: El movimiento indígena gana relevancia entre los actores de la oposición - febrero 06, 2023, Primicias

La más fuerte oposición a los dos últimos gobiernos ha venido desde el movimiento indígena, pero no solo en las calles, sino también en las urnas. La capacidad de movilización de la Conaie parece ir ganando simpatizantes para su brazo político: Pachakutik.

Llamado de la ONU a proteger a los #PueblosIndígenas en el #Chocó, Colombia, en confinamiento forzado - febrero 02, 2023, IPRI

Mira nuestro documental sobre esta situación: <https://fb.watch/irHU0FIND/>

Biblioteca virtual:

1. [UNICEF, Acuerdos de París para jóvenes](#)
2. [Denise Porleurs, El gran libro del agua. Latinoamérica.](#)
3. [Saavedra y Luévano, coords, Usos y retos del peritaje sociocultural/ antropológico con perspectiva de género para el acceso a la justicia](#)
4. [Unicef, Glosario climático para jóvenes](#)
5. [VVAA, Ordenando territorios: Experiencias y lecciones aprendidas de los procesos de ordenamiento territorial en América Latina](#)